



LA QUINZAINÉ D'ALGERIE

Service économique régional d'Alger
Revue de presse du 1^{er} au 31 août 2019

La « quinzaine d'Algérie » est une revue de presse bimensuelle qui reprend les principales informations à caractère économique parues dans la presse algérienne

OPEP Pétrole

Dans son rapport publié le 15 août 2019, l'Organisation des Pays Exportateurs de Pétrole (OPEP) a revu ses prévisions de croissance de la demande en pétrole et s'attend à une demande moyenne de brut de 29,41 millions de barils/jour, soit une baisse de près de 1,5 million de barils/jour.

De nombreux pays, importants sur le marché mondial, ont enregistré une importante baisse de production, comme l'Arabie Saoudite qui a « perdu » 134 000 barils/jour en juin et juillet 2019, pour s'établir à 9,69 millions de barils/jour, et l'Iran, dont la production a connu une baisse de 47 000 barils/jour en raison des sanctions américaines.

(APS – LE SOIR D'ALGERIE)

FAO Prix mondiaux des biens alimentaires

Selon l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), les prix mondiaux des produits alimentaires ont connu une légère baisse en juillet, en raison de la chute des prix des céréales, des produits laitiers et du sucre.

L'indice FAO des prix des produits alimentaires a affiché une moyenne de 170,9 points en juillet 2019, en baisse de 1,1% par rapport à juin 2019, mais en hausse de 2,3% par rapport à juillet 2018.

(APS)

ONS Croissance

Selon les chiffres de l'Office National des Statistiques (ONS), la croissance économique pour l'année 2018 s'est établie à 1,4%, contre 1,3% en 2017. Cette croissance a été tirée essentiellement par les secteurs de l'agriculture (5%), du BTPH, y compris les services les services et travaux pétroliers (5,2%), et de l'industrie (4,1%).

Le taux de croissance du PIB, hors hydrocarbures, a également marqué une hausse, passant de 2,1% à 3,3% entre 2017 et 2018. En termes de valeurs courantes, le PIB est passé de 18 575,8 Mds DZD (\approx 155,81 Mds USD) à 20 259 Mds DZD (\approx 169,92 Mds USD) entre les deux années. Par tête d'habitant, le PIB est évalué à 4 080,7 dollars en 2018, contre 4 011,2 dollars en 2017.

(EL WATAN)

ONS Inflation

Selon l'Office National des Statistiques (ONS), l'évolution des prix à la consommation en rythme annuel a été de 2,7% jusqu'à juillet 2019. Par ailleurs, la variation mensuelle des prix à la consommation a baissé de 0,7% en juillet 2019, par rapport à juin 2019. Enfin, les prix des biens alimentaires ont affiché une baisse de 2,44% en juillet dernier, par rapport au mois précédent.

(L'EXPRESSION)

<p>Commerce extérieur Déficit</p>	<p>Selon la Direction Générale des Douanes, le déficit de la balance commerciale de l'Algérie s'est établi à 3,18 Mds USD durant le 1^{er} semestre 2019, contre 2,84 Mds USD à la même période 2018.</p> <p>Les exportations algériennes ont atteint 18,96 Mds USD durant le 1^{er} semestre 2019, contre 20,29 Mds USD à la même période 2018 (- 6,57%). Les hydrocarbures ont représenté 93,1% de ces exportations en s'établissant à 17,65 Mds USD, en baisse de 6,31% par rapport à la même période 2018.</p> <p>Les importations se sont établies à 22,14 Mds USD au cours du 1^{er} semestre 2019, contre 23,14 Mds USD au cours de la même période 2018 (- 4,3%). La facture d'importation globale a été impactée par les baisses importantes des importations de l'énergie et lubrifiants (- 62,22%) et des biens alimentaires (- 10,52%). Ces deux dernières factures se sont établies respectivement à 275,51 MUSD et 4,127 Mds USD.</p> <p>Les principaux clients de l'Algérie sont : la France, qui se hisse à la 1^{ère} place avec 2,66 Mds USD (+ 14,98%), suivie de l'Italie avec 2,50 Mds USD (- 16,41%), l'Espagne avec 2,25 Mds USD (- 11,03%), les Etats-Unis d'Amérique (- 17,74%), et la Grande Bretagne avec 1,18 Md USD (- 16,29%).</p> <p>Les cinq principaux fournisseurs de l'Algérie sont : la Chine avec 4,21 Mds USD (+ 23,14%), suivie de la France avec 2,14 Mds USD (- 5,93%), de l'Espagne avec 1,67 Md USD (- 6,76%), de l'Allemagne avec 1,64 Md USD (- 0,83%), et l'Italie avec 1,57 Md USD (- 17,42%).</p> <p style="text-align: right;">(APS)</p>
<p>ONS Parc automobile Importation de véhicules d'occasion</p>	<p>Selon l'Office National des Statistiques (ONS), le nombre de véhicules immatriculés et ré-immatriculés a atteint 743 994 véhicules au 1^{er} semestre 2018, dont 100 138 nouveaux véhicules, enregistrant une hausse de 4 144 unités par rapport au même semestre 2017 (739 850 unités), soit une augmentation de de 0,56%.</p> <p>Par ailleurs, le ministre du Commerce a confirmé le retour à l'importation des véhicules de moins de trois ans. Il a précisé que la mesure sera « <i>probablement</i> » intégrée dans le Projet de Loi de Finances 2020 (PLF 2020).</p> <p style="text-align: right;">(APS – ALG24)</p>
<p>Energie GNL</p>	<p>Selon le rapport du Groupe international de Gaz Naturel Liquéfié (GNL), la Russie se hisse à la 2^{ème} place des fournisseurs de GNL vers l'Europe, détrônant l'Algérie, et se classant après le Qatar.</p> <p>Selon le même rapport, les plus gros fournisseurs de GNL vers l'Europe en 2018 étaient : 1- le Qatar (16,42 Mt), 2- l'Algérie (9,29 Mt), et 3- le Nigéria (9,07 Mt). La Russie et les Etats-Unis d'Amérique ont exporté respectivement 4,43 et 2,7 Mt.</p> <p style="text-align: right;">(DIA)</p>
<p>Carburant Stockage</p>	<p>Selon le ministre de l'Energie, les capacités de stockage de carburant atteindront « 30 jours d'autonomie d'ici 2023, contre 12 jours actuellement », précisant que la norme internationale de stockage de carburant oscille entre 25 et 30 jours.</p> <p style="text-align: right;">(L'EXPRESSION)</p>
<p>Entreprise algéro-espagnole – Fertial</p>	<p>L'entreprise algéro-espagnole Fertial, spécialisée dans la fabrication d'engrais, continue de subir les conséquences des déboires juridiques de M. Ali Haddad, patron du groupe privé ETRHB et actionnaire minoritaire de Fertial (17% de son capital). En effet, dans le cadre des enquêtes en cours liées à M. Haddad, une décision de justice du 20 juin 2019 a ordonné le gel de la quasi-totalité des comptes bancaires et des moyens de financement de l'entreprise. Cette décision commence à engendrer le blocage de son fonctionnement et à compromettre le versement des salaires et le paiement des fournisseurs.</p> <p>Pour information : L'entreprise emploie plus de 1 100 travailleurs au sein de ses unités situées à Annaba et Oran.</p> <p style="text-align: right;">(LIBERTE)</p>

Banques algériennes BDL - BNA	<p>Les nouveaux directeur généraux par intérim de la BDL et de la BNA ont été installés le 1^{er} août 2019. MM. Rachid Belaid et El Houari Rahali remplacent respectivement MM. Mohamed Krim et Aboud Achour, tous deux nommés le 26 mai 2015.</p> <p style="text-align: right;">(APS)</p>
Entreprises algériennes ONIL	<p>Le Directeur général de l'Office National Interprofessionnel du Lait (ONIL), M. Mourad Alim a été limogé le 13 août 2019.</p> <p>Pour rappel : L'Algérie figure parmi les plus grands importateurs de poudre de lait dans le monde avec les 200 000 tonnes/an, ce qui représente près de 600 MUSD/an.</p> <p style="text-align: right;">(ALGERIE ECO)</p>
Entreprise algérienne Ooredoo	<p>L'opérateur de téléphonie mobile Ooredoo a annoncé la nomination de M. Nickolai Beckers au poste de Directeur général de Ooredoo Algérie.</p> <p style="text-align: right;">(ALG24)</p>
Entreprises algériennes Groupes Haddad, Tahkout et Kouninef	<p>Bloqués depuis plus de deux mois suite à la mise en détention provisoire de leurs propriétaires pour des accusations de corruption, les groupes privés algériens Haddad, Tahkout et Kouninef seront désormais placés sous administration d'experts financiers agréés, désignés par les autorités judiciaires. Des mesures similaires seront bientôt mises en place pour « <i>les autres dossiers de propriétaires de sociétés privées qui font l'objet de procédures judiciaires suite à l'ouverture de poursuites pénales à leur rencontre</i> ».</p> <p>La mission principale de ces administrateurs désignés est d'assurer « <i>la gestion des entreprises en question conformément aux dispositions du code de commerce et du code de procédure pénale</i> ».</p> <p style="text-align: right;">(LIBERTE)</p>
Entreprise algérienne Saidal	<p>Selon le dernier bilan financier du groupe Saidal, validé par l'assemblée général des actionnaires, le Groupe a réalisé un chiffre d'affaires de 9,62 Mds DZD (≈ 80,3 MUSD) et un résultat net de 1,29 Md DZD (≈ 10,76 MUSD) en 2018.</p> <p style="text-align: right;">(LE TEMPS)</p>
Entreprise algérienne Tahkout Problème social	<p>Dans un communiqué rendu public le 18 août 2019, le groupe Tahkout a expliqué le problème des salaires de juillet non versés aux travailleurs par le blocage des comptes bancaires décidé par la justice.</p> <p>Par ailleurs, la direction affirme avoir pris toutes les dispositions nécessaires pour verser les salaires des employés, affirmant que « <i>le non versement des salaires n'incombe pas à l'administration</i> ».</p> <p>Enfin, le communiqué précise que le groupe Tahkout, qui gère plusieurs filiales spécialisées notamment dans le montage automobile et le transport, « <i>ne souffrait pas de difficultés financières, surtout qu'il ne bénéficie pas de crédits bancaires dans le cadre de l'investissement</i> ».</p> <p style="text-align: right;">(LE TEMPS)</p>
Entreprise américaine API	<p>Selon la ministre de l'Industrie et des Mines, l'obtention de deux certifications internationales pour le ciment pétrolier produit au niveau local par l'American Petroleum Institute (API) de Sétif « <i>met définitivement un terme à l'importation</i> » de ce produit et « <i>ouvre de nouvelles perspectives pour son exportation</i> ».</p> <p style="text-align: right;">(DK NEWS)</p>
M. Ali Haddad Verdict	<p>La Cour d'Alger a rendu public, le 04 août 2019, son verdict dans le procès en appel de M. Ali Haddad, patron du groupe privé ETRHB, en maintenant la peine de six mois de prison ferme et de 50 000 DZD (≈ 417,39 USD) décidée à son rencontre, et ce pour « <i>détention illégale d'un deuxième passeport</i> ».</p> <p>Dans le cadre de cette affaire, le Directeur du Centre National de Production des Titres et Documents sécurisés, M. Boualem Hassan, a été condamné à une peine de deux mois de prison avec sursis et 20 000 DZD (≈ 166,95 USD) pour délivrance illégale d'un document administratif.</p> <p style="text-align: right;">(MAGHREB EMERGENT)</p>

<p>M. Benhamadi Condor Mise en détention</p>	<p>Selon un communiqué du Procureur de la République près la Cour d'Alger, il a été ordonné le placement en détention provisoire de M. Abderrahmane Benhamadi, PDG du groupe privé Condor.</p> <p>« ... quarante personnes physiques et six personnes morales (représentant des sociétés commerciales appartenant à des membres de la famille Benhamadi) ont été mises en accusations pour des crimes liés au blanchiment d'argent, transfert de biens obtenus par des faits de corruption ..., dilapidation et utilisation de fonds de banque, et incitation d'agents publics ... dans le but de bénéficier d'indus privilèges ».</p> <p>Le juge d'instruction a également ordonné le placement en détention provisoire de onze autres personnes, dont, ses deux frères, le Directeur générale de la société Travocovia relevant du Groupe, trois cadres du groupe public Mobilis, et le Directeur d'une agence de la Banque Extérieure d'Algérie (BEA).</p> <p style="text-align: right;">(APS)</p>
<p>Anciens ministres Mises en détention prvisoire</p>	<p>L'ancien ministre des Transports et ex-wali d'Oran, M. Zaâlane, a été placé, le 05 août 2019, en détention provisoire dans le cadre de l'instruction anti-corruption ouverte à son encontre. Il est poursuivi pour « dilapidation de deniers publics, utilisation illicite en sa faveur, ou d'une tierce personne ou entité, de biens publics et abus de fonction ».</p> <p>L'ancien ministre de la Justice et Garde des Sceaux M. Tayeb Louh a été placé, le 22 août 2019, en détention provisoire. Il est poursuivi pour « abus de fonction, entrave à la justice, incitation à la partialité et incitation à faux en écriture officielle ».</p> <p style="text-align: right;">(APS)</p>
<p>Anciens walis Oran - Tipaza Mises sous contrôle judiciaire et en détention provisoire</p>	<p>Les anciens wali d'Oran et de Tipaza, MM. Abdelmalek Boudiaf et Moussa Ghelai, ont été placés respectivement sous contrôle judiciaire et en détention provisoire le 15 août 2019.</p> <p>Les deux anciens hauts fonctionnaires sont poursuivis pour « dilapidation délibérée par un fonctionnaire public et utilisation illicite, en sa faveur ou en faveur d'une tierce personne ou entité, de viens et fonds publics dans le cadre de l'exercice de ses fonctions » et « abus de fonction délibéré par un fonctionnaire public dans le cadre de l'exercice de ses fonctions en violation des dispositions légales et réglementaires pour l'obtention d'indus avantages en faveur d'une personne ou d'une autre entité ».</p> <p style="text-align: right;">(APS)</p>
<p>M. Allache ISTN</p>	<p>Le PDG de la Société de Gestion des Services et Infrastructures Aéroportuaires d'Alger (SGSIA), M. Tahar Allache, fait l'objet d'une Interdiction de Sortie du Territoire National (ISTN), émise le 1^{er} août 2019, sur ordre du tribunal de Dar El Beida. M. Allache est soupçonné d'abus de fonction et de corruption dans le cadre du projet de la nouvelle aérogare de l'aéroport international Houari Boumediene d'Alger.</p> <p style="text-align: right;">(MAGHREB EMERGENT)</p>

Les montants en Dinar (DZD) ont été convertis en Dollar (USD) au taux officiel du 31.08.2019

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional d'Alger (adresser les demandes à alger@dgtresor.gouv.fr).

Auteur : Service Économique Régional d'Alger

Adresse : 25 chemin Abdelkader Gadouche 16035 Hydra

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique Régional d'Alger s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Rédigée par : Darine Chenine

Revue par : Denis Le Fers